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Gracias al trabajo que enfer-
meras y fisioterapeutas rea-
lizamos en nuestro día a día, 
contamos con un reconoci-
miento y valoración positi-
va por parte de las personas 
usuarias. Algo que se pudo 
comprobar durante los mo-
mentos más duros de la Pan-
demia mundial del COVID-19.

No obstante, en el contex-
to que nos encontramos con 
la convocatoria de elecciones 
para el Parlamento Vasco, pe-
dimos que el reconocimien-
to por parte de quienes toman 
las decisiones sea una realidad 
y que, de una vez por todas, las 
enfermeras y fisioterapeutas 
podamos romper el techo de 
cristal y ocupemos el espacio 
que merecemos.

SATSE quiere agradecer su 
participación en esta edición 
especial de Mundo Sanitario 
a los principales partidos con 
representación en el actual 

Parlamento. Las opiniones re-
cogidas son las de las y los can-
didatos, y en ningún caso, sig-
nifica que SATSE comparta o 
discrepe de sus contenidos. ■
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El periódico de la Enfermería y Fisioterapia

ELECCIONES AL PARLAMENTO VASCO 2024

Entrevistamos a
las y los candidatos 
a Lehendakari
Las personas que aspiran a gobernar responden a
cuestiones clave sobre la enfermería y fisioterapia

SATSE acerca la realidad de la profesión a nuestros/as representantes

Edición 
especial 

elecciones 
autonómicas

EUSKADI

Desde SATSE Euskadi, compartimos la gran inquietud por el de-
terioro de la calidad del servicio en Osakidetza, un problema que 
afecta a todas las partes involucradas en el Sistema de Salud: des-
de el personal sanitario en todos los niveles, pasando por las per-
sonas que lo lideran, hasta las y los usuarios y que, finalmente, 
repercute negativamente en toda la ciudadanía.

La sociedad vasca prioriza su bienestar y, por ende, su salud. 
Sin salud, nada es posible. Como enfermeras, entendemos que 
cuidar del sistema de salud es cuidar de todas y cada una de sus 
profesionales, quienes han sido durante mucho tiempo el pilar 
que ha frenado un mayor deterioro, a pesar de las advertencias 
que desde el Sindicato hemos lanzado durante años.

Es crucial fortalecer la plantilla de enfermeras y fisioterapeu-
tas, lo cual implica una apuesta decidida por sus derechos labo-
rales y profesionales. Esto pasa necesariamente por revitalizar la 
negociación colectiva, ignorada por la Administración Pública 
durante los últimos años, y que nos ha llevado a recurrir constan-
temente a los tribunales para proteger los derechos del personal.

Las y los profesionales de Osakidetza no deberían ser vistos 
como un gasto, sino como una inversión en el futuro de la salud 
de la sociedad vasca, que enfrenta un envejecimiento y mayores 
necesidades sanitarias. Es momento de cambiar el modelo asis-
tencial, poniendo el cuidado y la rehabilitación en el centro, algo 
en lo que las enfermeras, enfermeros y fisioterapeutas somos lí-
deres y tenemos una extensa experiencia.

Nos preocupa el maltrato que recibe el personal de Osakidetza, 
que muchas veces se siente despersonalizado, engullido por la so-
brecarga de trabajo, la precariedad laboral y los procesos inter-
minables, sufriendo graves consecuencias por el camino, tanto 
personales como profesionales. Por esto, exigimos equipos com-
pletos, estables, valorados, cuidados, cohesionados y reconocidos. 

Como enfermeras, y como sindicato, nos indigna que se pue-
da poner en duda nuestra profesionalidad y liderazgo por quie-
nes buscan sus propios intereses. Somos una profesión que rea-
liza su trabajo desde la excelencia, con liderazgo en el cuidado y 
la educación en la salud de las personas, en todos los espacios y 
planos de la sociedad y debemos ser una apuesta de futuro. ■

EDITORIAL

Una apuesta
por el personal

AMAIA MAYOR LIAÑO
Secretaria General de SATSE Euskadi

«NOS INDIGNA QUE SE PUEDA PONER 
EN DUDA NUESTRA PROFESIONALIDAD 
Y LIDERAZGO POR QUIENES BUSCAN 
SUS PROPIOS INTERESES»

▶  Prestigiar y poner en valor el trabajo de las enfermeras. La profesión necesita 
reconocimiento y clasificación profesional dentro del grupo A, acorde a su titulación 
universitaria sin discriminación.

▶  Ratios dignas para garantizar la seguridad del paciente, prestar una atención humanizada 
y minorar la sobrecarga de trabajo. Dimensionamiento adecuado de las plantillas. 

▶  Prestigiar, mejorar las cargas de trabajo y apostar por empoderar la Atención Primaria, e 
implantar el cupo enfermero como ya están haciendo otras CCAA. 

▶  Afrontar la falta de profesionales mediante la mejora de sus condiciones laborales y con la 
realización de un estudio de necesidades para relevo generacional. 

▶  Garantizar e impulsar la negociación colectiva como mecanismo de garantías del personal 
y de mejora del sistema sanitario. 

▶  Revisar y actualizar el Decreto de Puestos funcionales de Osakidetza de manera negociada 
para implementar los nuevos perfiles, competencias enfermeras y sus especialidades.

▶  Trabajar sobre un itinerario laboral que minoren las duras condiciones laborales y riesgos 
para la salud y facilitar la jubilación anticipada de la enfermería.

Peticiones de SATSE al futuro Gobierno vasco
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Como candidato a Lehen-
dakari, ¿impulsaría desde 
Gobierno la asignación de un 
cupo de pacientes por enfer-
mera, el pleno despliegue de 
la fisioterapia en atención pri-
maria, así como la adecua-
ción de un número suficiente 
de plazas de enfermería y fi-
sioterapia en todos los ámbi-
tos para dar respuesta a esta 
realidad? 

Somos muy conscientes 
de que la escasez de personal 
es uno de los principales re-
tos actuales y futuros de Osa-
kidetza. Y por ello, nos hemos 
comprometido públicamente 
–y así lo recogemos en nues-
tro Programa Electoral– a de-
sarrollar una nueva política 
de personal, con el objetivo de 
garantizar un servicio de ex-
celencia y de atraer y retener 
talento, no sólo de medicina, 
también de enfermería, priori-
zando su contratación estable. 

Además, seguiremos con 
las Ofertas Públicas de Empleo 
periódicas para garantizar la 
estabilidad y la suficiencia de 
las plantillas y aplicaremos la 
innovación organizativa de la 
mano de las y los profesiona-
les. A su vez, implementare-
mos la figura de un nuevo rol 
de administrativo sanitario en 
la atención primaria. El objeti-
vo es reducir el tiempo destina-
do a tareas burocráticas y dedi-
car más tiempo a una atención 
de calidad y personalizada. 

Por otra parte, creemos fir-
memente en que es impres-
cindible superar las situacio-
nes de confrontación política, 
sindical y en ocasiones profe-
sional en las que nos encon-
tramos. Y para todo ello, pon-
dremos en marcha un diálogo 
social con los agentes de Osa-

kidetza, y nos empeñaremos 
en renovar el acuerdo de con-
diciones laborales.

Por último, nos hemos pro-
puesto y comprometido a al-
canzar un gran Acuerdo Vas-
co sobre el sistema de salud 
que necesitamos y queremos, 
dándole el impulso innova-
dor que demandan los agen-
tes sociales. Es indispensable 
establecer un diálogo y acuer-
do básico entre los diferentes 
actores que conforman el sis-
tema de salud: administracio-
nes públicas (Gobierno Vasco, 
Diputaciones Forales y Ayun-
tamientos), agentes políticos 
y sociales, colegios y asocia-
ciones profesionales, univer-
sidades, asociaciones de pa-
cientes, farmacias, etc. Es un 
requisito de partida para ge-
nerar confianza y abordar con 
garantías los retos a los que 
nos enfrentamos. No se trata 
de alcanzar un acuerdo pun-
tual y temporal, sino de defi-
nir y hacer realidad un marco 
de trabajo y colaboración per-
manente.

¿Fomentaría un plan vas-
co de contingencia para la 
mejora de la situación de 
nuestras profesionales con el 
objetivo de atraer y fidelizar 
el talento de enfermeras?

La escasez de personal sa-
nitario, en Osakidetza y en to-
dos los sistemas sanitarios del 
entorno, es una realidad que 
afecta a varias disciplinas, tal 
y como decía en la respuesta 
anterior. Con las medidas que 
proponemos –y que he citado 

anteriormente– confiamos en 
consolidar y fortalecer nues-
tros equipos profesionales, au-
nando el bienestar y las bue-
nas condiciones de las y los 
profesionales, y la prestación 
de un buen servicio.

Asimismo, ha salido a la 
luz la profesionalidad, com-
petencia, capacidad de re-
siliencia y adaptación de las 
profesionales de enfermería y 
fisioterapia. ¿Impulsaría des-
de el Gobierno mayor prota-
gonismo, autonomía, recono-
cimiento y participación en la 
toma de decisiones, de nues-
tros colectivos profesionales? 
¿Con qué medidas? 

En estos meses he queri-
do conocer con el mayor de-
talle posible nuestro sistema 
de salud y el funcionamien-
to de Osakidetza. He manteni-
do conversaciones y reuniones 
con decenas de personas pro-
fesionales sanitarios de Osa-
kidetza, de diferentes discipli-
nas y especialidades. Y tengo 
claro que, en una organización 
tan amplia y multidisciplinar 
como Osakidetza, todos y cada 
uno de los colectivos profesio-
nales tienen muchísimo que 
aportar. Contar con la visión 
de cada una de ellas, desde 
su ámbito de actuación, será 
imprescindible en el objetivo 
compartido de hacer de Osa-
kidetza un servicio de máxi-
ma excelencia, y de mantener 
nuestro compromiso de mejo-
ra continua. 

Somos una profesión fe-
minizada, vinculada al cuida-
do, y esto nos penaliza. ¿Im-
pulsaría una clasificación 
profesional que acabe con la 
discriminación que supone 
ser Grado y no ser Grupo A 
en igualdad con otros y otras 
profesiones? 

Lo cierto es que toda la pro-
fesión sanitaria cuenta con un 
porcentaje muy alto de muje-

res en casi todos sus ámbitos; 
el número de mujeres profe-
sionales de medicina está cre-
ciendo paulatinamente.  Con 
respecto al grado formativo y 
el reconocimiento profesio-
nal, y por extensión al nivel de 
retribución, entendemos que 
este debe estar vinculado el ni-
vel de responsabilidad que se 
asume en la atención sanita-
ria. 

Se ha hecho patente la pe-
nosidad, peligrosidad, reque-
rimiento físico y psicológico 
de nuestro trabajo, y la reper-
cusión en nuestra salud. Des-
de el Gobierno, ¿se tomarían 
medidas para la adaptación 
progresiva de las condiciones 
laborales a la edad de las pro-
fesionales y para incentivar la 
jubilación anticipada?

Nuestro compromiso en 
estos momentos es poner en 
marcha un diálogo social con 
los agentes de Osakidetza, sin 
escatimar esfuerzos en reno-
var el acuerdo de condiciones 
laborales. En ese proceso de 
renovación, deberemos anali-
zar diferentes cuestiones, que 
satisfagan tanto las necesida-
des, la eficiencia y la sosteni-
bilidad de Osakidetza como 
organización y como sistema, 
como las condiciones labora-
les de las y los profesionales de 
la misma. Todo ello, prestando 
el mejor servicio público a la 

ciudadanía. Mi firme compro-
miso es alcanzar ese acuerdo 
que satisfaga a todas las partes.

Defendemos la implan-
tación de una enfermera en 
cada centro escolar. ¿Qué 
opinión le merece la implan-
tación de esta figura impulsa-
da por SATSE? 

En las conversaciones y re-
uniones que he mantenido 
con diferentes agentes y pro-
fesionales de la salud he teni-
do conocimiento de este plan-
teamiento. Consideramos que 
el modelo que se plantea ten-
dría que responder a varias 
cuestiones previas, como, por 
ejemplo, el tamaño de los cen-
tros, las tareas y el desempeño 
concreto de esas y esos profe-
sionales durante toda la jorna-
da, su dependencia orgánica y 
funcional, o su relación con la 
atención primaria. 

Actualmente ya hay centros 
de salud que con regularidad 
envían profesionales a centros 
educativos, por ejemplo, para 
la administración de insulina a 
menores que lo precisan.

A este respecto, he podi-
do saber que Osakidetza tie-
ne casi culminado su primera 
estrategia de atención comu-
nitaria que se soporta en pro-
fesionales de enfermería es-
pecializados y que contempla 
dentro de su actividad la aten-
ción escolar. ■

Imanol Pradales

IMANOL PRADALES, CANDIDATO A LEHENDAKARI POR EAJ-PNV

«Desarrollaremos
una nueva política
de personal»
Nos hemos propuesto y comprometido a alcanzar
un gran Acuerdo Vasco sobre el sistema de salud

«EL OBJETIVO 
ES REDUCIR EL 
TIEMPO DESTINADO 
A TAREAS 
BUROCRÁTICAS »
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«APOSTAMOS POR 
LA ESTABILIZACIÓN 
Y FIDELIZACIÓN 
DE LAS 
PROFESIONALES 
ABOGANDO POR 
UN CAMBIO DE 
MODELO DE 
CONTRATACIÓN»

Redacción
euskadi@satse.es

Como candidato a Lehen-
dakari, ¿impulsaría desde el 
Gobierno la asignación de un 
cupo de pacientes por enfer-
mera, el pleno despliegue de 
la fisioterapia en atención 
primaria, así como la adecua-
ción de un número suficiente 
de plazas de enfermería y fi-
sioterapia en todos los ámbi-
tos para dar respuesta a esta 
realidad? 

Como habéis podido leer 
en nuestro programa aposta-
mos por aumentar el número 
de enfermeras. Recogemos di-
ferentes compromisos en dife-
rentes áreas del Sistema Públi-
co de Salud, sea en Atención 
Primaria, Salud Mental, etc. 
Apostamos por integrar a en-
fermería y fisioterapia como 
otros perfiles en los equipos 
multidisciplinares, que a nues-
tro entender son necesarios 
en la Atención Primaria, con 
el fin de mejorar la asistencia 
así como con el fin de traba-
jar la promoción, el cuidado y 
la prevención a nivel comuni-
tario. Asimismo, nuestro com-
promiso es implementar ratios 
adaptados al entorno –por nú-
mero de habitantes y caracte-
rísticas de la población– que 
puedan incidir en la carga de 
trabajo y en el impacto de las 
desigualdades en la salud. 

¿Fomentaría un plan vas-
co de contingencia para la 
mejora de la situación de 
nuestras profesionales con el 
objetivo de atraer y fidelizar 
el talento de enfermeras?

En nuestro programa reco-
gemos como prioritario trans-
formar la política de personal 
que se ha implementado du-
rante años. Apostamos por la 
estabilización y fidelización 
de las profesionales –de todas 
las categorías, especialidades 
sean sanitarios o no– abogan-
do por el cambio de modelo 
de contratación. Proponemos 
entre otras cuestiones: con-

tratos estables y de larga du-
ración; que los contratos sean 
atractivos con formación e in-
vestigación. De hecho, pro-
ponemos establecer en los 
contratos, los porcentajes de 
asistencia, formación e inves-
tigación. Nos parece impor-
tante fomentar y gestionar el 
conocimiento, tanto para me-
jorar la asistencia como para 
fortalecer el Sistema Público 
de Salud. También, propone-
mos diseñar un nuevo itine-
rario para que todas las pro-
fesionales tengan opción de 
desarrollo profesional. Pro-
ponemos también, cambio de 
modelo de OPE, un único exa-
men en la vida laboral y con-
servar la nota para las siguien-
tes OPEs. Si la o el interesado 
voluntariamente desea rea-
lizar el examen y mejorar la 
nota, podrá hacerlo.

Asimismo, ha salido a la 
luz la profesionalidad, com-
petencia, capacidad de re-
siliencia y adaptación de las 
profesionales de enfermería y 
fisioterapia. ¿Impulsaría des-
de el Gobierno mayor prota-
gonismo, autonomía, recono-
cimiento y participación en la 

toma de decisiones, de nues-
tros colectivos profesionales? 
¿Con qué medidas?

Según los compromisos ad-
quiridos en nuestro progra-
ma, impulsaremos transfor-
mar el modelo de gobernanza 
definiendo procesos de traba-
jo con todos los agentes impli-
cados en el Sistema Público de 
Salud. Incluiremos tanto profe-
sionales de Osakidetza, como 
ciudadanas y agentes sociales. 
Apostamos por un mayor peso 
de enfermería en los órganos 
de dirección. Caracterizare-
mos los espacios de transpa-
rencia, para trabajar conjunta-
mente, como de rendición de 
cuentas con la ciudadanía y los 
situaremos en el calendario le-
gislativo.

Somos una profesión fe-
minizada, vinculada al cuida-
do, y esto nos penaliza. ¿Im-
pulsaría una clasificación 
profesional que acabe con la 
discriminación que supone 
ser Grado y no ser Grupo A 
en igualdad con otros y otras 
profesiones? 

Somos conscientes de las 
situaciones de discriminación 
que sufre la enfermería y esta-

mos dispuestos actuar sobre 
ellas, analizar y dar pasos para 
que tampoco haya discrimina-
ción entre Grados. 

Se ha hecho patente la pe-
nosidad, peligrosidad, reque-
rimiento físico y psicológico 
de nuestro trabajo, y la reper-
cusión en nuestra salud. Des-
de el Gobierno, ¿se tomarían 
medidas para la adaptación 
progresiva de las condiciones 
laborales a la edad de las pro-
fesionales y para incentivar la 
jubilación anticipada?

Estamos dispuestos a ana-
lizar las adaptaciones que se 
pueden llevar a cabo en los 

puestos de trabajo según la 
edad de las profesionales. Asi-
mismo, hasta la fecha, no he-
mos abordado el tema de 
la jubilación anticipada, ya 
que hemos priorizado la lu-
cha contra la temporalidad, el 
cambio de modelo de contra-
tación para estabilizar y atraer 
a las y los profesionales para 
mejorar la asistencia y recupe-
rar la longitudinalidad. Pero si 
las y los profesionales estiman 
que es un tema prioritario, no 
tendremos problemas para 
abordar el tema.

La figura de la enfermera 
es fundamental para garan-
tizar el derecho a la salud de 
la población infantil y adoles-
cente. La Plataforma Estatal 
de Enfermera Escolar, de la 
que formamos parte, defien-
de la implantación de una en-
fermera en cada centro esco-
lar, también en Euskadi. ¿Qué 
opinión le merece la implan-
tación de esta figura impulsa-
da por SATSE? 

En nuestro programa nos 
comprometemos a trabajar 
desde dos miradas: desde los 
determinantes de la salud in-
corporando políticas de salud 
en el resto de las políticas ya 
que según la evidencia cien-
tífica si las causas principa-
les son sociales, las respues-
tas también tienen que ser 
sociales. Por otro lado, des-
de lo asistencial, fortalecien-
do los instrumentos que te-
nemos para la asistencia que 
son Osakidetza y la cartera de 
servicios sociosanitaria. Des-
de la perspectiva de salud pú-
blica, es decir la mirada en los 
determinantes para la promo-
ción y el cuidado de la salud, 
hacemos un planteamien-
to integral para trabajar a ni-
vel comunitario en munici-
pios, ciudades o barrios. La 
base de este trabajo serán los 
equipos multidisciplinares de 
atención primaria que traba-
jarán con diferentes servicios 
de ayuntamientos y ciudada-
nía para construir entornos 
saludables. ■

Pello Otxandiano

PELLO OTXANDIANO, CANDIDATO A LEHENDAKARI POR EH-BILDU

«Recogemos como prioritario
transformar la política de personal»
Somos conscientes de las situaciones de discriminación que sufre la enfermería y estamos dispuestos a actuar
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Como candidato a Lehen-
dakari, ¿impulsaría desde el 
Gobierno la asignación de un 
cupo de pacientes por enfer-
mera, el pleno despliegue de 
la fisioterapia en atención 
primaria, así como la adecua-
ción de un número suficiente 
de plazas de enfermería y fi-
sioterapia en todos los ámbi-
tos para dar respuesta a esta 
realidad? 

Nuestro programa incor-
pora implementar la homo-
geneización de la Cartera de 
Servicios y el despliegue de la 
fisioterapia, así como el desa-
rrollo profesional de la enfer-
mería en sus máximas compe-
tencias. 

Desde el PSE-EE (PSOE) 
compartimos la necesidad de 
aumentar el número de plazas 
de enfermeras y fisioterapeu-
tas, para adecuarlo a las nece-
sidades reales de nuestra so-
ciedad. Somos conscientes de 
la necesidad de transformar 
nuestro modelo asistencial, 
para hacer frente al reto de la 
cronicidad en el que, sin duda, 
la enfermería y la fisioterapia 
tienen un papel relevante que 
jugar.

Todo esto conlleva el ne-
cesario aumento de plazas 
que recogemos expresamen-
te en nuestro programa, jun-
to al compromiso de diseñar 
las próximas convocatorias 
de OPEs y la ampliación de la 
plantilla estructural de la mano 
del diálogo con la representa-
ción sindical. Y en el marco de 
este diálogo, somos partida-
rios de impulsar la asignación 
de un cupo de pacientes por 
enfermera, tanto en el ámbito 
de la atención primaria, como 
hospitalaria, porque esto re-
dundará en la calidad asisten-
cial y seguridad de los pacien-
tes. Una reflexión que deberá 
generalizarse al conjunto de 
los profesionales sanitarios, 
por los mismos motivos. 

Actualmente, existe una 
escasez de profesionales en-
tre los que se encuentran en-
fermeras y enfermeras espe-
cialistas, ¿fomentaría un plan 
vasco de contingencia para 
la mejora de la situación de 
nuestras profesionales con el 
objetivo de atraer y fidelizar el 
talento de enfermeras?

Si algo tenemos claro las y 
los Socialistas Vascos es que la 
recuperación de lo más altos 
niveles de calidad que todos 
queremos para Osakidetza, re-
quiere de un importante es-
fuerzo por contar con más pro-
fesionales en todas sus áreas y 
la enfermería es una de ellas. 

Somos conscientes de la es-
casez de profesionales, pero 
nosotros nos negamos a ser 
meros notarios de la realidad. 
Hace falta tomar dimensión 
del infra dimensionamiento 
que sufre Osakidetza y querer 
resolverlo. Y nosotros vamos a 
hacerlo.

Para ello nos hemos com-
prometido a retomar el carác-
ter negociador de la Mesa Sec-
torial de Osakidetza para, en 
un marco de diálogo, abordar 
la revisión de las condiciones 
laborales, actuaciones forma-
tivas, el desarrollo profesional, 
la revisión de la actual RPT y 
el resto de las actuaciones ne-
cesarias que nos permitan fi-
delizar y atraer nuevas incor-
poraciones a nuestro servicio 
público de salud.

Asimismo, ha salido a la 
luz la profesionalidad, com-

petencia, capacidad de re-
siliencia y adaptación de las 
profesionales de enfermería y 
fisioterapia. ¿Impulsaría des-
de el Gobierno mayor prota-
gonismo, autonomía, recono-
cimiento y participación en la 
toma de decisiones, de nues-
tros colectivos profesionales? 
¿Con qué medidas? 

Sí, sin ninguna duda. Como 
he dicho, desde el PSE-EE 
(PSOE) apostamos expresa-
mente por el desarrollo profe-
sional de la enfermería en sus 
máximas competencias. Lo 
cierto es que, en los últimos 
tiempos, la enfermería ha te-
nido que ir asumiendo nuevas 
competencias y responsabili-
dades, pero sin ningún tipo de 
reconocimiento y sin aumento 
de efectivos. Y eso es lo que no 
puede ser.

Para nosotros es funda-
mental abordar esta cuestión 
desde el diálogo con los pro-
fesionales de Osakidetza y, en 
ese marco, por ejemplo, somos 
partidarios de abordar repar-
tir corresponsabilidades entre 
los distintos profesionales que 
componen la Atención Pri-
maria, apostando por una la-
bor conjunta que redundará 
en favor del paciente. Y esto no 
puede confundirse con sobre-

cargar a la enfermería con pro-
cesos burocráticos o adminis-
trativos de otros profesionales. 
Hablamos de la participación 
y corresponsabilidad en el di-
seño y gestión de programas y 
procesos de salud que influyen 
directamente en el trabajo dia-
rio de Atención Primaria.  

Somos una profesión fe-
minizada, vinculada al cuida-
do, y esto nos penaliza. ¿Im-
pulsaría una clasificación 
profesional que acabe con la 
discriminación que supone 
ser Grado y no ser Grupo A 
en igualdad con otros y otras 
profesiones? 

Voy a ser muy claro. La re-
clamación de las enfermeras 
sobre el A1 creo que es justa y 
debe llevarse a cabo y yo me 
comprometo a mantener una 
postura activa para que se lo-
gre esa reclasificación profe-
sional.

Se ha hecho patente la pe-
nosidad, peligrosidad, reque-
rimiento físico y psicológico 
de nuestro trabajo, y la reper-
cusión en nuestra salud. Des-
de el Gobierno, ¿se tomarían 
medidas para la adaptación 
progresiva de las condiciones 
laborales a la edad de las pro-
fesionales y para incentivar la 
jubilación anticipada? 

La adaptación progresi-
va de las condiciones labora-
les a la edad es un aspecto que 
puede abordarse desde la revi-
sión de las características, exi-
gencias, modificaciones o ac-
tualizaciones de los puestos de 
trabajo, de los riesgos que de 
ellos se derivan y de las parti-
cularidades y capacidades fun-
cionales de las personas que 
realizan las tareas de dichos 
puestos de trabajo. Sin duda, es 
una reflexión que debe llevar-
se a cabo en el marco de una 
apuesta clara por un Empleo 
de Calidad.

Defendemos la implanta-
ción de una enfermera en cada 
centro escolar, también en 
Euskadi. ¿Qué opinión le me-
rece la implantación de esta fi-
gura impulsada por SATSE?  

Nosotros estamos de acuer-
do en que la edad infantil y ado-
lescente es clave en el abordaje 
de la promoción de la salud, la 
educación para la salud, el de-
sarrollo de hábitos saludables y 
el fomento de la salud emocio-
nal. Y, precisamente por ello, 
creemos que es necesario fo-
mentar un trabajo en red que 
ponga en valor nuestro sistema 
sanitario público y, que, refor-
zando esa red, incidamos en el 
ámbito educativo. ■

ENEKO ANDUEZA, CANDIDATO DEL PSE-EE A LEHENDAKARI

«Compartimos la necesidad de aumentar
plazas de enfermería y fisioterapia»
Nos hemos comprometido a retomar el carácter negociador de la Mesa Sectorial de Osakidetza

Eneko Andueza

«LA RECLAMACIÓN 
SOBRE EL A1 ES 
JUSTA Y DEBE 
LLEVARSE A CABO, 
Y ME COMPROMETO 
A MANTENER UNA 
POSTURA ACTIVA 
PARA QUE SE 
LOGRE»
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Ha quedado en evidencia la 
ratio insuficiente de enferme-
ras y fisioterapeutas/paciente 
para las necesidades de cui-
dado de una sociedad vasca 
con un mayor envejecimien-
to, cronicidad... Como can-
didata a Lehendakari, ¿im-
pulsaría desde Gobierno la 
asignación de un cupo de pa-
cientes por enfermera, el ple-
no despliegue de la fisiotera-
pia en atención primaria, así 
como la adecuación de un 
número suficiente de plazas 
de enfermería y fisioterapia 
en todos los ámbitos para dar 
respuesta a esta realidad? 

Somos conscientes de que 
muchos de los problemas de la 
enfermería derivan de que es 
una profesión feminizada vin-
culada al cuidado y, por lo tan-
to, su falta de reconocimiento 
a nivel social, jurídico, econó-
mico, hunde sus raíces en una 
cultura patriarcal y machista. 
A pesar de que los médicos sí 
tienen cupo, las enfermeras no 
lo tienen aún, lo que conlleva 
una sobrecarga de trabajo in-
aceptable. Por eso nos parece 
necesario y urgente el estable-
cimiento de un cupo de pa-
cientes por enfermera.

Las deficiencias de la Aten-
ción Primaria responden a 
una falta de voluntad políti-
ca. El vaciamiento de la AP no 
es una contingencia, sino una 
decisión política. Por lo tanto, 
nosotras apostamos por esta-
blecer un mínimo de plazas, 
que sea suficiente, para cubrir 
esta necesidad.

Actualmente, existe una 
escasez de profesionales en 
Euskadi entre los que se en-

cuentran enfermeras y en-
fermeras especialistas, ¿fo-
mentaría un plan vasco de 
contingencia para la mejo-
ra de la situación de nuestras 
profesionales con el objetivo 
de atraer y fidelizar el talento 
de enfermeras?

Esa escasez de profesiona-
les no responde a un fenóme-
no natural, sino a una falta de 
planificación que viene de le-
jos, y a una falta de reconoci-
miento oportuno del traba-
jo que realizan las enfermeras 
especialistas. Creemos firme-
mente que si su trabajo fue-
ra reconocido y recompensa-
do como merece, generaría un 
efecto de atracción de estas es-
pecialistas a la sanidad públi-
ca. De nuevo, es una cuestión 
de voluntad política.

Asimismo, ha salido a la 
luz la profesionalidad, com-
petencia, capacidad de re-
siliencia y adaptación de las 
profesionales de enfermería y 
fisioterapia. ¿Impulsaría des-
de el Gobierno mayor prota-
gonismo, autonomía, recono-
cimiento y participación en la 
toma de decisiones, de nues-
tros colectivos profesionales? 
¿Con qué medidas?

Nosotras creemos que los 
profesionales, que están en 
contacto con los problemas y 
retos que plantea el servicio de 

MIREN GORROTXATEGI, CANDIDATA A LEHENDAKARI POR ELKARREKIN PODEMOS

«La escasez de
profesionales responde a 
una falta de planificación 
que viene de lejos»
Si su trabajo fuera reconocido y recompensado como merece, 
generaría un efecto de atracción a la sanidad pública

Miren Gorrotxategi

salud, no pueden ser ignora-
dos en la toma de decisiones. 
En este sentido, los sindicatos 
son una herramienta de parti-
cipación esencial para lograr 
una correcta y eficiente ges-
tión del servicio. 

Somos una profesión fe-
minizada, vinculada al cuida-
do, y esto nos penaliza. ¿Im-
pulsaría una clasificación 
profesional que acabe con la 
discriminación que supone 
ser Grado y no ser Grupo A 
en igualdad con otros y otras 
profesiones?

No entendemos como la 
enfermería, al ser un grado 
universitario, no tiene reco-
nocida su clasificación profe-
sional dentro del grupo A, del 
mismo modo que el resto de 
grados universitarios. Cree-
mos que es una discrimina-
ción inexplicable con la que 
hay que acabar.

Se ha hecho patente la pe-
nosidad, peligrosidad, reque-
rimiento físico y psicológico 

de nuestro trabajo, y la reper-
cusión en nuestra salud. Des-
de el Gobierno, ¿se tomarían 
medidas para la adaptación 
progresiva de las condiciones 
laborales a la edad de las pro-
fesionales y para incentivar la 
jubilación anticipada?

Efectivamente, en esta 
cuestión también existe una 
discriminación absurda e in-
justificable. Entendemos que, a 
menudo, la enfermería trabaja 
en contacto directo con el do-
lor, con el sufrimiento y la in-
certidumbre… que tiene unos 
efectos personales debido a la 
propia naturaleza de la profe-
sión. Nosotras reconocemos 
que existen elementos como 
la peligrosidad, el cansancio fí-
sico y psicológico, por lo tanto 
creemos que se deben tomar 
medidas como las que se men-
cionan y que, en algunos casos, 
la prejubilación es lo justo. 

La figura de la enfermera 
es fundamental para garan-
tizar el derecho a la salud de 

la población infantil y adoles-
cente. La Plataforma Estatal 
de Enfermera Escolar, de la 
que formamos parte, defien-
de la implantación de una en-
fermera en cada centro esco-
lar, también en Euskadi. ¿Qué 
opinión le merece la implan-
tación de esta figura impulsa-
da por SATSE? 

Estamos de acuerdo en la 
implantación de esta figura 
porque creemos que uno de 
los pilares de la salud pública 
es la prevención. Es precisa-
mente en la niñez y adolescen-
cia, desde los centros escola-
res, donde se debe aprender 
a vivir de una manera saluda-
ble. Este elemento, no menor, 
ayudaría a solventar muchos 
problemas que tiene Osaki-
detza, algunos de ellos relati-
vos al envejecimiento de la po-
blación, pero también a otras 
cuestiones relacionadas con 
la privatización, el desmante-
lamiento de la AP, la mala ges-
tión, etc. ■

«NOS PARECE 
NECESARIO Y 
URGENTE EL 
ESTABLECIMIENTO 
DE UN CUPO DE 
PACIENTES POR 
ENFERMERA»
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Ha quedado en evidencia la 
ratio insuficiente de enferme-
ras y fisioterapeutas/paciente 
para las necesidades de cui-
dado de una sociedad vasca 
con un mayor envejecimien-
to, cronicidad... Como can-
didato a Lehendakari, ¿im-
pulsaría desde Gobierno la 
asignación de un cupo de pa-
cientes por enfermera, el ple-
no despliegue de la fisiotera-
pia en atención primaria, así 
como la adecuación de un 
número suficiente de plazas 
de enfermería y fisioterapia 
en todos los ámbitos para dar 
respuesta a esta realidad?

Para el Partido Popular del 
País Vasco es imprescindible 
el papel de la enfermería en la 
asistencia sanitaria. Creemos 
que hay que reconocer la la-
bor del personal de enfermería 
y prestigiarla. El Grupo Popular 
en el Parlamento Vasco, ha pre-
sentado varias iniciativas para 
asignar un cupo de pacientes al 
personal de enfermería. Lo vol-
veremos a hacer en la próxima 
legislatura. Estamos a favor po-
tenciar el papel de la enferme-
ría y sus nuevos roles, así como 
a incrementar su número en la 
Atención Primaria y aquellas 
especialidades que sean nece-
sarias. La fisioterapia cada vez 
está alcanzando un papel más 
imprescindible en cualquier 
proceso curativo, por lo que 
habrá que dotar a nuestra sa-
nidad de los servicios que co-
rrespondan para también pres-
tan una atención de calidad en 
este ámbito.  

Actualmente, existe una 
escasez de profesionales en 
Euskadi entre los que se en-
cuentran enfermeras y en-
fermeras especialistas, ¿fo-
mentaría un plan vasco de 
contingencia para la mejo-
ra de la situación de nuestras 
profesionales con el objetivo 
de atraer y fidelizar el talento 
de enfermeras?

La falta de profesionales 
sanitarios es una realidad en 
Osakidetza debido a una falta 
de planificación de los últimos 
gobiernos que no han sabido 
dotar de suficiente personal 
al sistema sanitario para hacer 
frente a unas necesidades sa-
nitarias crecientes y a las jubi-
laciones previstas. 

Desde el Partido Popular 
del País Vasco plantearemos 
un Plan de Choque en la Aten-
ción Primaria que contribuya 
a cubrir la falta de especialis-
tas entre ellos personal de en-
fermería. 

Diseñaremos una política 
de recursos humanos que re-
suelva el atasco de las convo-
catorias pendientes, establez-
ca contratos de larga duración, 
habilite mecanismos de selec-
ción más ágiles y garantice el 
acceso y el desarrollo de una 

carrera profesional en Osaki-
detza. 

A la vez, revisaremos la 
normativa de perfiles lingüísti-
cos y la valoración del Euskera 
para que no se convierta en un 
obstáculo a la hora de acceder 
a una plaza en Osakidetza.

Asimismo, ha salido a la 
luz la profesionalidad, com-
petencia, capacidad de re-

siliencia y adaptación de las 
profesionales de enfermería y 
fisioterapia. ¿Impulsaría des-
de el Gobierno mayor prota-
gonismo, autonomía, recono-
cimiento y participación en la 
toma de decisiones, de nues-
tros colectivos profesionales? 
¿Con qué medidas? 

Proponemos una mayor 
implicación del personal sani-
tario en el diseño de las políti-
cas sanitarias y en la elabora-
ción y desarrollo de los planes 
que se pongan en marcha. 

Prestigiaremos e impulsa-
remos el papel de la enferme-
ría y sus nuevos roles, especial-
mente, la enfermería de enlace 
hospitalaria, la de práctica 
avanzada, y la gestora de ca-
sos, que posibilite garantizar la 
continuidad de cuidados asis-
tenciales y los enfermos cróni-
cos de alta complejidad. 

Somos una profesión femi-
nizada, vinculada al cuidado, 
y esto nos penaliza. ¿Impulsa-
ría una clasificación profesio-
nal que acabe con la discrimi-
nación que supone ser Grado 
y no ser Grupo A en igualdad 
con otros y otras profesiones? 

Siendo el colectivo de en-
fermería un colectivo clara-
mente feminizado plantea-
remos medidas específicas 
que contribuyan a la concilia-
ción, flexibilización y recono-
cimiento que fueran precisas.

Se ha hecho patente la pe-
nosidad, peligrosidad, reque-
rimiento físico y psicológico 
de nuestro trabajo, y la reper-
cusión en nuestra salud. Des-
de el Gobierno, ¿se tomarían 
medidas para la adaptación 
progresiva de las condiciones 
laborales a la edad de las pro-
fesionales y para incentivar la 
jubilación anticipada?

Es necesario tener en cuen-
ta las especiales circunstan-
cias en las que en personal de 
enfermería desarrolla sus fun-
ciones por lo que adoptare-
mos las medidas pertinentes 
para que puedan prestar sus 
cuidados en un entorno lo más 
seguro y adecuado posible.

La figura de la enfermera 
es fundamental para garan-
tizar el derecho a la salud de 
la población infantil y adoles-
cente. La Plataforma Estatal 
de Enfermera Escolar, de la 
que formamos parte, defien-
de la implantación de una en-
fermera en cada centro esco-
lar, también en Euskadi. ¿Qué 
opinión le merece la implan-
tación de esta figura impulsa-
da por SATSE? 

Desde el Grupo Popular en 
el Parlamento Vasco hemos 
planteado varias veces la ini-
ciativa para la implantación 
del personal de enfermería en 
el ámbito escolar y no ha sali-
do adelante por el voto en con-
tra de otros partidos políticos 
con representación en el Par-
lamento Vasco. En la nueva le-
gislatura seguiremos impul-
sando esta iniciativa. ■

Javier de Andrés

JAVIER DE ANDRÉS, CANDIDATO A LEHENDAKARI POR EL PP

«Hay que reconocer la labor del personal
de enfermería y prestigiarla»
Diseñaremos una política de recursos humanos que resuelva el atasco de las convocatorias pendientes

«PLANTEAREMOS 
UN PLAN DE 
CHOQUE EN 
LA ATENCIÓN 
PRIMARIA QUE 
CONTRIBUYA A 
CUBRIR LA FALTA 
DE ESPECIALISTAS»
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Ha quedado en evidencia la 
ratio insuficiente de enferme-
ras y fisioterapeutas/paciente 
para las necesidades de cui-
dado de una sociedad vasca 
con un mayor envejecimien-
to, cronicidad... Como can-
didata a Lehendakari, ¿im-
pulsaría desde Gobierno la 
asignación de un cupo de pa-
cientes por enfermera, el ple-
no despliegue de la fisiotera-
pia en atención primaria, así 
como la adecuación de un 
número suficiente de plazas 
de enfermería y fisioterapia 
en todos los ámbitos para dar 
respuesta a esta realidad? 

Osakidetza es el pilar cen-
tral de la salud de la ciudada-
nía vasca y, por tanto, un ser-
vicio público que siempre 
debería disponer de los recur-
sos suficientes para poder aco-
meter las necesidades presen-
tes y futuras, adelantándose 
también a los problemas que 
nos deparan los retos demo-
gráficos y climáticos. Osaki-
detza sigue siendo la princi-
pal herramienta para sanar a 
las personas enfermas y preve-
nir otras dolencias, pero se en-
cuentra en un momento críti-
co que nos permite hacer de 
la necesidad virtud: construir 
una nueva Osakidetza.

Hemos realizado un aná-
lisis pormenorizado de la si-
tuación de Osakidetza, en 
gran parte gracias a las reu-
niones que hemos mantenido 
con sindicatos, plataformas y 
profesionales, del cual depen-
den todas nuestras propuestas 
para esta nueva Osakidetza. 
Estamos a favor, a propósito de 
la pregunta, de la mejora en las 

condiciones laborales y de la 
atención al paciente reducien-
do las ratios o asignando cu-
pos, así como de la extensión 
de la cartera de servicios. 

Entre nuestras propuestas 
para estas elecciones se en-
cuentra la de dotar de mejores 
recursos a servicios como la fi-
sioterapia, actualmente infra 
financiada en Osakidetza, con 
el objetivo de mejorar la salud 
de las personas y reducir la car-
ga de trabajo a otras especiali-
dades. Además, extenderemos 
los servicios de rehabilitación 
en aquellos centros de Prima-
ria donde no existan.

¿Fomentaría un plan vas-
co de contingencia para la 
mejora de la situación de 
nuestras profesionales con el 
objetivo de atraer y fidelizar 
el talento de enfermeras?

La política de personal de 
Osakidetza es una de las cues-
tiones que más nos preocu-
pa, la de las enfermeras tam-
bién, por supuesto. Sabemos 
de la necesidad de fomentar y 
de fidelizar el talento profesio-
nal, así como las oportunida-
des de realizar investigación. 
Desde la perspectiva integral 
que estamos proponiendo, sí, 
entendemos que un plan de 

contingencia es una buena he-
rramienta para dar los pasos 
necesarios que permitan tener 
a las mejores profesionales de 
enfermería. 

Por otra parte, y relacionado 
con lo anterior, quisiera señalar 
que también proponemos for-
talecer toda la plantilla de la 
atención primaria (médicas de 
familia, pediatras, enfermeras, 
etc.) mediante incentivos en la 
contratación, reducción de ra-
tios por profesional sin redu-
cir horario en horario vacacio-
nal, etc. Pondremos el foco en 
las zonas rurales.

Además, queremos primar 
la formación y las especialida-
des dentro de enfermería, de 
forma que no estén infra pun-
tuadas en las bolsas de traba-
jo después de haber acabado 
el EIR. 

Por otra parte, pensamos 
que es un objetivo estratégico 
cohesionar el trabajo en equi-
po entre médicas de familia, 
pediatras, enfermeras, pro-
fesionales de farmacia de AP 
(FAP) y del área de atención al 
paciente (AAP) a fin de mejo-
rar la eficiencia del trabajo en 
la Atención Primaria.

Finalmente, proponemos 
ampliar el personal y el hora-
rio de atención para la hos-
pitalización a domicilio, de 
modo que el servicio se man-
tenga activo por las tardes.

Asimismo, ha salido a la 
luz la profesionalidad, com-
petencia, capacidad de re-
siliencia y adaptación de las 
profesionales de enfermería y 
fisioterapia. ¿Impulsaría des-
de el Gobierno mayor prota-
gonismo, autonomía, recono-
cimiento y participación en la 
toma de decisiones, de nues-
tros colectivos profesionales? 
¿Con qué medidas? 

Sí. De hecho, en nues-
tro programa proponemos, 
por ejemplo, democratizar los 
UAPs y que el personal sani-
tario escoja a los directores de 
centro. Eso incluye a enfer-
mería. Además, queremos im-
pulsar la enfermería, especial-
mente la comunitaria, y que 
tenga un mayor peso en el día 
a día de los centros. 

Somos una profesión fe-
minizada, vinculada al cuida-
do, y esto nos penaliza. ¿Im-
pulsaría una clasificación 
profesional que acabe con la 
discriminación que supone 
ser Grado y no ser Grupo A 
en igualdad con otros y otras 
profesiones? 

Felizmente, el Ministerio 
de Sanidad ya ha anunciado 
que va a actualizar las catego-
rías de las profesiones sanita-
rias en su conjunto, incluida la 
reivindicación histórica de las 
enfermeras. Desde Sumar en-
tendemos que es positivo tan-
to para las profesionales como 
para los usuarios. 

Se ha hecho patente la pe-
nosidad, peligrosidad, reque-
rimiento físico y psicológico 
de nuestro trabajo, y la reper-
cusión en nuestra salud. Des-
de el Gobierno, ¿se tomarían 
medidas para la adaptación 

progresiva de las condiciones 
laborales a la edad de las pro-
fesionales y para incentivar la 
jubilación anticipada?

Desde Sumar queremos 
mejorar todas las condiciones 
laborales, reducir la jornada la-
boral diaria y mejorar la conci-
liación. Con esa idea en mente, 
hay puestos, como enfermería, 
que requieren una atención es-
pecial y esa jubilación antici-
pada sería una de ellas. 

Defendemos la implanta-
ción de una enfermera en cada 
centro escolar. ¿Qué opinión 
le merece la implantación de 
esta figura? 

Por supuesto. La salud no 
ocurre sólo en la consulta de 
un centro de salud o un hospi-
tal, sino que está en cada mo-
mento de la vida. Pensamos 
que se debe trabajar la salud 
en todos los ámbitos y el co-
munitario es vital, porque ade-
más ayuda a igualar los deter-
minantes sociales de la salud. 
Garantizar que haya una en-
fermera en cada centro esco-
lar, también en Euskadi, no 
sólo ayuda a reaccionar rápi-
damente ante cualquier even-
tualidad, sino que tiene un pa-
pel clave en la prevención y el 
cuidado de la salud de los y las 
estudiantes. ■

Alba García

ALBA GARCÍA, CANDIDATA DE SUMAR MUGIMENDUA A LEHENDAKARI

«La política de personal
de Osakidetza es una 
de las cuestiones que 
más nos preocupa»
Proponemos ampliar el personal y el horario de atención
para la hospitalización a domicilio

«UN PLAN DE 
CONTINGENCIA 
ES UNA BUENA 
HERRAMIENTA 
PARA DAR LOS 
PASOS QUE 
PERMITAN TENER 
A LAS MEJORES 
PROFESIONALES»
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para la profesión enfermera y sus afiliados/as. MUNDO SANITARIO y los boletines digitales se editan, publican y 
distribuyen en el ámbito de las actividades legítimas de SATSE. Los titulares de datos personales pueden ejercer 
los derechos de acceso, rectificación, supresión, revocación del consentimiento, así como el resto de derechos en 
la siguiente dirección electrónica: equipo-dpd@satse.es Alternativamente, puede dirigirse al delegado de protec-
ción de datos de SATSE a través de privacidad-dpd@satse.es Más información sobre nuestra política de protec-
ción de datos en www.satse.es/aviso/politica-de-proteccion-de-datos-de-satse.


